

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS COMISIÓN DE ALAVA – MEMORIA 2002

Finalizado el año 2002 y cumpliendo la obligación estatutaria, la Comisión de Alava presenta, dentro del primer trimestre de 2003, la MEMORIA que recoge la actividad del año anterior.

La Junta Rectora de la Comisión de Alava de la R.S.B.A.P. ha estado constituida en la forma siguiente:

Presidente:	Fernando Salazar Rodríguez de Mendarózqueta
Vicepresidente:	Federico Verástegui Cobián
Secretaria:	Miren Sánchez Erauskin
Tesorero:	Carlos Zarceño Ruiz de Mendarozqueta
Vocales:	Rosa María Agudo Huici Amelia Baldeón M. ^a Cristina Fructuoso Ruiz de Erenchun César González Mínguez Santiago Lz. de Abechuco Lasaga Eloy López de Foronda Rosa Martín Vaquero Javier Ortiz de Guinea Juan Carlos da Silva Ochoa M. ^a Camino Urdiain José Ignacio Vegas Aramburu Juan Antonio Zárate Pérez de Arrilucea

Sesiones de Junta Rectora y otras reuniones de la Sociedad

La Junta Rectora de la Comisión de Alava, según consta en las Actas correspondientes, se reunió en las siguientes fechas:

- 8 de enero
- 12 de febrero
- 11 de marzo
- 10 de abril
- 15 de mayo
- 8 de junio
- 10 de septiembre
- 16 de octubre
- 12 de noviembre

Por otra parte, la Comisión recibió el día 30 de septiembre a las Comisiones hermanas y Delegación en Corte en una Junta de Gobierno convocada por la Dirección.

Igualmente la Junta Rectora y/o Comisión han estado representada en todas las reuniones y visitas programadas por el Director (Juntas de Gobierno, Comité Ejecutivo, reuniones monográficas para estudio de las obras de restauración del Palacio de Insausti, Asamblea General que tuvo lugar en San Sebastián-Donostia el día 16 de marzo preparación de la Asamblea Extraordinaria y Deliberante, etc. etc.)

Asambleas Celebradas

Asamblea Ordinaria.- De acuerdo con lo que marcan los Estatutos, tuvo lugar la Asamblea Ordinaria dentro del primer trimestre del año. Se reunió en el Salón de la propia Sede, en la calle de San Antonio, el día 13 de marzo. En ella quedó aprobada la Memoria correspondiente al año 2001, así como el Balance de Cuentas de dicho año y el Presupuesto que se propone para el actual 2003. Se acordó elevar estos documentos a la Asamblea General de la Sociedad que en su día convocará el Director de la Sociedad.

Asamblea Extraordinaria.- Con asistencia del Director de la Sociedad, Amigo José María Urkía, tuvo lugar el día 8 de junio la Asamblea que es costumbre realizar antes del período vacacional como una recopilación de lo actuado desde la fecha de la última reunión. Tuvo lugar en Armentia, en lo que habitualmente se denomina “Casa del Santo”, patrimonio hoy en día de la

Diputación Foral de Alava, y cuya historia desarrolló el Amigo Juan Antonio Zárate, Diputado Foral de la institución propietaria.

Seguidamente se abrieron algunos debates sobre los temas particulares de la Comisión, para pasar a una amplia e interesante exposición por parte del Amigo Director, que explicó con todo detalle la organización y desarrollo de la Asamblea General que tendrá lugar con carácter deliberante en Hondarribia los días 29 y 30 de noviembre próximos. Se suscitó con este motivo un espacio de petición y aclaración de datos, así como de sugerencias que recogió el Director para posterior estudio. Los motivos y finalidad de esta próxima reunión, se consideraron muy positivos y necesarios por parte de todos los asistentes, algunos de los cuales manifestaron su voluntad de asistencia y/o de presentación de comunicaciones.

El Presidente de la Comisión alavesa agradeció, en nombre de todos los miembros de ésta, la presencia del Director en la Asamblea así como su intervención, que dejó clarificado todo lo relativo a la próxima Asamblea Extraordinaria y Deliberante.

Asamblea extraordinaria y deliberante

Convocada por el Director de la Sociedad, Amigo José María Urkía, tuvo lugar los días 29 y 30 de noviembre y 1.º de octubre. La participación alavesa fue importante, tanto en lo que se refiere a Ponencias presentadas como al número de asistentes y trabajo desarrollado en los debates. Dejamos este punto para un más profundo comentario que sin duda corresponde a la Dirección de la Sociedad.

Previamente a las sesiones de la Asamblea, el 4 de noviembre, tuvo lugar en Alava una reunión a la que fueron convocados cuantos habían presentado trabajos así como todos los inscritos como asistentes a la Asamblea.

Necrológica

Resulta doloroso comunicar la noticia del fallecimiento de nuestra Amiga alavesa **Merche Villacián Peñalosa**. El 20 de agosto pasado, la enfermedad contra la que luchó tanto en los últimos años de su vida como Presidente de la delegación en Alava de la Asociación Española contra el Cáncer, derrotó a nuestra Amiga.

Su personalidad arrolladora, su gran actividad y eficiencia, le habían llevado a ejercer un buen número de cargos ejecutivos. Catedrática de Geografía e Historia en el Instituto Ramiro de Maeztu en el que tantos Amigos de la Bascongada habían sido sus predecesores, Merche Villacián pasó a la vida pública como Portavoz del PNV en el Congreso de los Diputados y Presidente de la Caja de Ahorros Municipal de Vitoria, única mujer que ha alcanzado este puesto. Concejala del Ayuntamiento de la Ciudad en dos ocasiones, fue también parlamentaria vasca y juntera. Alejada del mundo de la política, nuestra Amiga regresó a la Educación donde se jubiló recientemente como Inspectora.

Al recordarla con afecto, creemos que nuestra Comisión de Alava y la Bascongada con ella, han perdido con Merche Villacián una querida Amiga, que nunca olvidó su pertenencia a la Sociedad a la que prestó su apoyo en cuantas ocasiones se presentaron. Descansa en paz Merche, Amiga. Goian bego.

Ingreso de nuevos amigos

El Socio Supernumerario D. Pedro Morales Moya pronunció su discurso de ingreso el día 13 de mayo, con su lección sobre “*El Círculo en Vitoria*”. Fue recibido por la Secretaria de la Comisión y Amiga D.^a Miren Sánchez Erauskin y el solemne acto de ingreso tuvo lugar en los salones del Círculo Vitoriano, ya que la lección, muy documentada y amena, tenía una directa relación con dicha Sociedad vitoriana, y fue seguida con gran interés, tanto por los Amigos de la RSBAP como por un numeroso público de socios del Círculo Vitoriano.

El día 20 de noviembre y en el salón de la Cámara de Comercio e Industria de Alava, ingresó como Amigo de Número quien desde mucho tiempo atrás lo había sido Supernumerario, Félix (Peli) Martín Latorre. Su lección de ingreso versó sobre “*Conflictos sociales vitorianos en el Siglo XVI: los Salinas y los Gámiz, contra la Ciudad.*” Un público numeroso acudió a escuchar al nuevo Amigo, cuya lección de ingreso estuvo ilustrada por numerosas imágenes que centraron los lugares y situaciones a las que el discurso se refería. Fue recibido por la Amiga M.^a Camino Urdiain, Archivera de las Juntas Generales de Alava.

Como Socios Supernumerarios han ingresado en este trimestre D. Carlos Ortiz de Urbina, conferenciante, Lcdo. en Geografía e Historia y Miembro Fundador de la S.E. de Arqueología, y D. José Santos de la Iglesia Ugarte, especializado en el campo musical como organista reconocido en niveles

nacionales y europeos. En el campo etnográfico ha realizado diversos trabajos, habiendo publicado recientemente el libro “Itxina. Toponimia, paisaje, vivencia.”

La Comisión de Alava recibe con satisfacción la llegada de estos nuevos Amigos, que sin duda continuarán ofreciendo su colaboración y apoyo a la Sociedad.

Conferencias

El día 30 de enero la Comisión asistió a la conferencia que el Amigo Mariano Ruiz de Ael, Profesor titular de la UPV en la Escuela Técnica Superior de Arquitectura, pronunció sobre “*La arquitectura del vino: los espacios de Baco*”. Esta conferencia, ilustrada por proyecciones que recorrieron desde las antiguas bodegas clásicas de la Rioja alavesas a las actuales, diseñadas por Arquitectos internacionales, atrajo un numeroso público y se impartió en los salones de la Cámara de Comercio e Industria de Alava.

Ciclo “La Historia de Alava a través de sus personajes”

En una reunión preparatoria de este Ciclo, y que tuvo lugar el día 23 de enero, se estableció el programa que ha de regir esta serie de conferencias, todas ellas encaminadas a estudiar, en cada época del pasado, tanto la biografía de un personaje seleccionado de entre otros muchos, como el ambiente y las circunstancias que rodearon su vida y que conforman nuestra historia.

El programa quedó establecido, en principio, en la forma siguiente:

–“*La prehistoria alavesa desde las enseñanzas de Domingo Fernández Medrano*”. Ponente, el Amigo José Ignacio Vegas Aramburu.

–“*El Canciller Don Pedro López de Ayala y la crisis medieval en Alava. Siglo XIV*”. Ponente, el Amigo César González Mínguez.

–“*Un crisol de miradas sobre Álava: de los ojos de los viajeros al discurso de las autoridades. Siglo XVII*”. Ponente, Don Alberto Angulo, Profesor Titular de Historia Moderna de la UPV.

–“*Un vitoriano ilustrado y universal: Valentín de Foronda(1752-1821)*”. Ponente, D. José María Ortiz de Orruño, Profesor Titular de Historia Contemporánea de la UPV.

–“*Lorenzo de Prestamero y Sodupe (1733-1817). Un ilustrado al servicio de la Bascongada, y su aportación a la R.S.B.A.P.*” Ponente, Don Carlos Ortiz de Urbina, Lcdo. en Geografía e Historia. Miembro fundador de la S.E. de Arqueología.

–“*Ricardo Becerro de Bengoa, ilustrado creador de horizontes*”. Ponente, Amiga M.^a Camino Urdiain.

–“*Tomás Alfaro: una biografía y una historia en la primera mitad del siglo xx.*”. Ponente, Don Antonio Rivera, Profesor Titular de Historia Contemporánea de la UPV.

–“*Ignacio Aldecoa, narrador de historias en un mundo gris. 1947-1969*”. Ponente, Don Javier Ugarte, Profesor Titular de Historia Contemporánea de la UPV.

Conforme al Programa que antecede, se cumplió lo previsto celebrándose las conferencias en las fechas siguientes:

Profesores D. José Ignacio Vegas (7 de febrero), D. César González Mínguez (19 de febrero), D. Alberto Angulo (5 de marzo), D. José María Ortiz de Orruño (9 de abril), D. Carlos Ortiz de Urbina (23 de abril), D. Antonio Rivera (7 de mayo) y D. Javier Ugarte Tellería (21 de mayo).

Intercalada entre las previstas para el programa que se ha enunciado, el día 22 de abril, el Amigo Supernumerario Juan Ignacio Lasagabaster ofreció una conferencia sobre “*Los proyectos y obras de restauración de la Catedral de Santa María en Vitoria-Gasteiz*”, que fue seguida por numerosos Amigos, dado el interés que este asunto encierra, incluso como preparación a una proyectada visita a las obras.

Los Amigos Miren Sánchez y Federico Verástegui dan cuenta de que, en su calidad de miembros de la Comisión, impartieron una charla en el Forum de Formación de la Asociación de Vecinos del barrio de San Cristóbal. El tema tratado fue “*La lectura como descanso*”. A petición de los asistentes, se reiteró la disposición de la Comisión de Alava para colaborar en cuanto lo soliciten con nuestra presencia e intervenciones.

La Amiga Rosa Martín Vaquero pronunció el día 7 de noviembre una conferencia sobre “*Relaciones artísticas en el País Vasco: los plateros de la Fuente en Vitoria, Durango y Bergara*”. Tuvo lugar en la Cámara de Comercio e Industria de Alava y fue seguida con gran interés por un público que siempre responde con su asistencia a las intervenciones de la Dra. Martín Vaquero.

El día 17 de Septiembre, en la Sala de la Cámara de Comercio e Industria de Alava, pronunció una interesante conferencia sobre “*La presencia de los Vascos en el Noroccidente de México, siglos XVI-XVIII*”, el Dr. en Historia por la UNA de México y Coordinador de Investigación de El Colegio de Jalisco A.C., Don Jaime Olveda Legaspi.

El Doctor Olveda, Amigo de Número de la Sociedad perteneciente a la Delegación mejicana, inició así el curso de la Comisión de Alava. Los numerosos asistentes a la conferencia, que al tiempo que encerraba una importante investigación resultó muy amena, felicitaron al Doctor Olveda y manifestaron su deseo de continuar estrechando los lazos de unión de las Comisiones con esta Delegación Mejicana que tanta vitalidad está demostrando.

En Azkoitia, dentro de las “IV Jornadas de Nuevas Tertulias” organizadas por el Ayuntamiento de dicha Villa, el 17 de diciembre pronunció una conferencia la Amiga Miren Sánchez Erauskin, sobre “*La Ilustración y sus Valores*”.

Conmemoraciones y Homenajes

Homenaje a D. Félix María de Samaniego

La Comisión ha colaborado muy activamente en los actos que ha celebrado el Colegio Nacional “Félix María de Samaniego”, dentro de la Semana que profesores y alumnos han dedicado en homenaje al célebre fabulista y Amigo de la R.S.B.A.P. Se facilitó material para una exposición (diversas mamparas con fotografías y ampliaciones de documentos apropiados), y asistencia a varios de los actos programados.

Homenaje a D. Ricardo Becerro de Bengoa

La Comisión de Alava, en deuda con este ilustre personaje, en el centenario de su fallecimiento acaecido en 1902, en los comienzos del siglo XX, organizó un acto de homenaje que tuvo lugar el día 16 de diciembre de 2002 en el Palacio de Montehermoso de Vitoria-Gasteiz.

Es obligado el recuerdo de quien, además de Amigo de la Sociedad, fue Catedrático de Ciencias en el Instituto Ramiro de Maeztu y de Física y Química en los de Palencia y Madrid, periodista fundador de los periódicos “El Mentirón” en Alava y “Aquellos” en Palencia, autor de numerosos cuader-

nos de viajes, ilustrados con dibujos ilustrativos especialmente de la arquitectura descrita, Diputado a Cortes en representación alavesa, foralista convencido y Senador tras ocupar altos cargos en las más prestigiosas Instituciones, tanto culturales como sociales y educativas. Su muerte truncó la inmediata previsión de ser nombrado Ministro de Instrucción Pública.

El acto de homenaje comenzó con una lectura “itinerante” por los asistentes que lo desearon, del capítulo 4 del libro “Descripciones de Alava” dedicado al viaje “De Vitoria a Villarreal, Aramayona y Zuya”, recuerdo de una visita realizada a la casa natal de su madre en Aramayona. Seguidamente la Amiga M.^a Camino Urdiain pronunció una conferencia con el título “Ricardo Becerro de Bengoa. Biografía en imágenes”, que, como anunciaba, ilustró magníficamente en forma visual las palabras de la conferenciante.

A continuación, los asistentes se dirigieron a la calle Txikita de la Ciudad, donde se halla la casa natal de D. Ricardo Becerro de Bengoa, ante la cual un aurresku de honor finalizó el acto de homenaje.

200 aniversario de la desanexión de Pipaón

Durante el mes de octubre tuvieron lugar en Pipaón las Jornadas de Conmemoración “PIPAÓN 200”, con motivo del 200 aniversario de la desanexión del Señorío de “Tierras del Conde” de Peñacerrada, Duques de Hajar Salinas y Sarmiento, que tuvo lugar el 18 de noviembre de 1802. Nuestra Comisión colaboró muy activamente en estas conmemoraciones, impulsadas por nuestra entusiasta Amiga Pilar Alonso “La alondra alegre de Pipaón”.

Hoja web de la Sociedad en Internet

Es muy satisfactorio el funcionamiento de la hoja web dedicada a la difusión de nuestra Sociedad. Son muchas las visitas que a lo largo del año ha recibido, y aumentan los consultantes sobre muy diversos puntos que tratamos de resolver a la mayor brevedad. La Comisión de Alava, en espera de que se constituya con las Comisiones hermanas un órgano que tramite y resuelva tanto las consultas como la inserción de actividades y otros datos que completen los ya insertados, ha delegado en los Amigos José Ignacio y Javier Vegas el mantenimiento de tan importante función. Próximamente se designará un administrativo que, bajo la dirección de ambos Amigos, pueda realizar los trabajos de mantenimiento y puesta al día de esta importante iniciativa que ya ha cristalizado en una realización muy apreciada por los usuarios de Internet.

En todo caso, en la última reunión de la Junta Rectora se acordó crear una pequeña comisión de Amigos, dedicados al estudio y organización iniciales de nuestra iniciativa, comisión que sin duda crecerá próximamente con la aportación de las Comisiones hermanas y Delegaciones.

Lamentablemente, en este momento la falta de coordinación necesaria impide mantener al día todos los datos que debieran figurar en la misma. Sin embargo, continuamos recibiendo y contestando las consultas que se nos envían por este medio, así como facilitando las publicaciones que se nos solicitan. Esperamos contar, próximamente, con los datos y organización precisos para que este medio en Internet cumpla su cometido de dar a conocer todo lo relativo a la RSBAP.

Este punto fue tratado en la Asamblea Extraordinaria y Deliberante con satisfacción por parte de los Amigos asistentes, por lo que esperamos y deseamos se integre en el denominado “Plan de Estrategia” de la Sociedad que exige su urgente modernización y puesta al día.

En todo caso, y en cumplimiento de lo indicado en Hondarribia, en la última reunión de la Junta Rectora se acordó crear una pequeña comisión de Amigos, dedicados al estudio y organización iniciales de nuestra iniciativa, comisión que sin duda crecerá próximamente con la aportación de las Comisiones hermanas y Delegaciones.

Presentación de libros

El 18 de febrero tuvo lugar en la vitoriana “Casa del Libro” la presentación del que, editado por el Ayuntamiento de la Ciudad, han publicado las Amigas Francisca Vives y Paloma Manzanos bajo el título “*Las mujeres a lo largo de los siglos*”. La Amiga Miren Sánchez Erauskin efectuó la presentación de esta obra, que de una manera amena y documentada recoge la investigación de las autoras sobre muy diversas mujeres, renombradas unas, desconocidas también algunas, que a lo largo del tiempo han nacido, vivido o permanecido algún tiempo en nuestra Ciudad, estableciendo al mismo tiempo los interesantes datos sobre los usos y costumbres vitorianas en los momentos de vivencia de las protagonistas de la obra.

Comenzó el mes de diciembre con la presentación el día 3 del libro “*Memorias de un vascólogo. Mis relaciones con lingüistas y colaboradores*”, de Pedro de Yrizar. Intervinieron en el acto, que fue seguido con gran interés, Iñigo de Yrizar y Enrique Knörr, responsables de la edición, y el Catedrático de la Universidad del País Vasco Dr. Koldo Zuazo.

Conciertos

Concierto de Semana Santa

Como ya es tradicional en la Comisión alavesa, organizadora de este evento musical, el Martes Santo día 26 de marzo, tuvimos la satisfacción de escuchar a la Coral Manuel Iradier en la Iglesia Parroquial de San Miguel Arcángel de Vitoria-Gasteiz, abarrotada de público. Bajo la dirección de los Amigos de la R.S.B.A.P. Don Rafael Mendiáldua, doña Estitxu Delgado y Don Emilio Ipinza, pudimos deleitarnos con las interpretaciones de Canto Gregoriano, Selección de Ave Marías, Negro-espirituales y Polifonía religiosa que componían el programa. Para finalizar, y como homenaje a la R.S.B.A.P. la Coral Manuel Iradier interpretó el Ave María del Conde de Peñaflorida.

Concierto de Navidad

También es ya tradicional la celebración de la Navidad con un concierto, además de los actos que se reseñan en su correspondiente apartado. En esta ocasión intervino el Coro “I. Ostebi”, bajo la dirección de Estitxu Delgado, que interpretó un repertorio muy variado, ameno y apropiado a las fechas navideñas, que fue recibido con gran satisfacción por los asistentes.

Visitas culturales

—El 26 de enero la Comisión visitó el *Museo Arqueológico de Alava*. Fuimos recibidos por la Directora, Amiga Amelia Baldeón, quien de una manera amena e instructiva dirigió la visita que los asistentes consideraron muy interesante y magníficamente organizada.

—El 11 de febrero pudimos visitar por primera vez el *museo ARTIUM* que próximamente se inaugurará en Vitoria-Gasteiz. Fuimos recibidos por el Presidente de la Fundación Amigo Juan Antonio Zárata, el Director Javier González de Durana, y el Arquitecto que ha proyectado y dirigido las obras, D. José Luis Catón. Las obras del Museo que se inaugurará el próximo mes de abril, están ya muy adelantadas y por ello pudimos contemplar las salas y dependencias del Museo que causó una magnífica impresión. Esta visita, que agradecemos a sus directivos, dejó en la Comisión una gran curiosidad, que esperamos satisfacer tan pronto sea posible, por el resultado final una vez inaugurado el Museo.

La visita a las obras de restauración de la *Catedral de Santa María* tuvo lugar el día 11 de mayo. Fueron muy numerosos los Amigos asistentes, y el Arquitecto Director del Patrimonio Cultural de la Diputación Foral (institución de la que dependen las obras antedichas), y Amigo de la Sociedad D. Juan Ignacio Lasagabaster, tuvo la atención de acompañar a los grupos que se formaron por necesidades de número, ampliando así los datos recibidos sobre estas importantes obras y proyectos.

El día 2 de julio se efectuó una visita guiada a la Exposición “*Luces del Barroco*” que ha permanecido en la Sala de la Vital Kutxa de Alava. De esta forma, los Amigos asistentes pudieron también disfrutar de tan magnífica expresión del arte barroco con un mayor conocimiento de las obras de arte expuestas.

Comenzado el curso, el día 26 de septiembre la Comisión visitó las *Salas de Platería del Museo de Arte Sacro* de nuestra Ciudad. La visita fue guiada y ampliamente comentada por la Doctora Rosa Martín Vaquero, profesora de la U.P.V., y verdadera artífice de estas Salas a cuya organización ha prestado sus valiosos conocimientos sobre la platería.

Escuela de Artes y Oficios

La Comisión de Alava nombró a los Amigos Miren Sánchez Erauskin, Santiago Lz. de Abechuco Lasaga y Francisco Javier Vizcarra para ejercer la representación de la Sociedad en la Junta Fundación de la Escuela de Artes y Oficios. No hay que olvidar que, en su origen, esta Institución fue creada por la RSBAP, y por tanto tiene puesto nato en su dirección. El Presidente de la Junta Fundación es el también Amigo Pedro Sancristóval. Se han celebrado reuniones a lo largo del año 2002, y nuestros Amigos se han implicado constantemente en todos los proyectos que se han establecido, colaborando con su consejo y asesoramiento.

Navidad 2002

La Comisión alavesa se reunió el 19 de diciembre en una fiesta de amistad para conmemorar la Navidad.

Concurso de fotografía:

Comenzó el acto con la resolución del Jurado sobre el Concurso de Fotografía que en su día se había convocado entre los asistentes a la Exposición “*Las Edades del Hombre*” en Zamora. Fueron concedidos los siguientes premios:

Primer premio: D. José Luis Vitoria (90 € y un libro)

Segundo premio: D. José Miguel Jimeno Mateo (45 € y un libro)

Accésits:

- 1.º- María Jesús Martínez de Gorostiza (dos rollos de fotografía y su revelado)
- 2.º- Julia Martínez de Cañas (dos rollos de fotografía y su revelado)
- 3.º- Adolfo Ochoa (dos rollos de fotografía y su revelado)

Seguidamente el *Coro "I. Ostebi"*, bajo la dirección de Estitxu Delgado, como se indica en el apartado de esta Memoria dedicado a "Conciertos, interpretó un repertorio muy ameno y apropiado a las fechas navideñas, que fue recibido con gran satisfacción por los asistentes.

A continuación, siguiendo la tradición vitoriana y como ya se ha hecho costumbre entre nosotros, se sirvió un vino caliente de amistad, que terminó con los deseos de paz y felicidad extensivas a todos los Amigos.

Publicaciones

Nuevos Extractos.- Se ha publicado el suplemento n.º 8-A del Boletín de la RSBAP correspondiente a la Comisión de Alava, dedicado a la lección de ingreso que sobre "*El Círculo en Vitoria*" presentó el nuevo Amigo de Número Pedro Morales Moya.

Colección EGINTZAK.- Ha visto la luz el número 12 de esta colección, que recoge la conferencia pronunciada por el Catedrático del Dpto. de Filosofía de la UPV/EHU, Don Joxe Azurmendi sobre "*La presencia de Nietzsche en los pensadores vascos Ramiro de Maeztu y Jon Mirande*".

Igualmente se ha publicado el número 13 de esta colección, que recoge la conferencia pronunciada por el Catedrático del Dpto. de Filosofía de la UPV/EHU, Don José Ignacio Galparsoro, y que versó sobre "*La actualidad de Nietzsche en el centenario de su muerte*". Ambas conferencias recogieron las que en su día se ofrecieron sobre el filósofo Nietzsche.

Agradecimientos

A través de esta Memoria que recoge la actividad de la Comisión de Alava durante el año 2002, y que en unión de las presentadas por las Comisiones hermanas y Delegaciones puede dar idea de la vitalidad de la Real

Sociedad Bascongada de los Amigos del País, hemos de testimoniar nuestro agradecimiento a cuantos nos han apoyado con su solidaridad y ayuda: Instituciones públicas y privadas, Gobierno Vasco, Departamento de Cultura de la Diputación Foral de Alava, Ministerio de Cultura, Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, Caja Vital Kutxa, Cámara de Comercio e Industria de Alava, así como a todos cuantos nos han aportado su amistad en una u otra forma.

A los Amigos miembros de la Sociedad que, cumpliendo los mandatos estatutarios y el deseo que responsablemente asumieron al formar parte de la R.S.B.A.P., han mostrado su calidad de “Amigos del País” tomando parte con su presencia, entrega y, en una palabra, colaboración activa en el desenvolvimiento de la vida de la Sociedad a través de nuestra Comisión alavesa.

Finalmente, al pueblo de Vitoria-Gasteiz, al pueblo alavés en su conjunto, que en todo momento nos ha acogido con su amistosa generosidad, compartiendo nuestro ideario y poniendo también su esfuerzo al servicio de todo lo que pueda redundar en beneficio del País.

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS COMISIÓN DE BIZKAIA – MEMORIA 2002

Junta Rectora

En el curso del período al que se refiere la presente Memoria, correspondiente a las actividades de la Comisión de Bizkaia de la RSBAP realizadas durante el año 2002, la Junta Rectora estuvo compuesta por las siguientes personas:

Presidente:	D. Emilio Múgica Enecotegui
Vice-Presidentes:	Dña. Ana de Begoña Otaño D. Xabier Orue-Etxebarria Urkiza
Secretario:	D. Lorenzo Goikoetxea Oleaga
Vice-Secretario:	D. Javier Oleaga Echeverría
Vocales:	Dña. Estibaliz Apellaniz Ingunza D. José Manuel Barandiaran García Dña. Begoña Cava Mesa D. Ricardo Franco Vicario Dña. Itziar Monasterio Azpiri D. José Luis Neyro Bilbao D. Pascual Román Polo

INDICE

1. Introducción	1
2. Consocios y amigos	2
2.1. Fallecimientos	2.1
2.2. De número	2.2
2.3. Supernumerarios	2.3

3. Asambleas generales y juntas	3
3.1. De la comisión de Bizkaia	3.1
3.2. De la sociedad	3.2
4. Actividades.....	4
4.1. Conferencias.....	4.1
4.2. Jornadas Las ciencias de la salud y el progreso social.....	4.2
4.3. Jornadas sobre sexualidad, salud y juventud.....	4.3
4.4. Derecho Civil Foral.....	4.4
5. Participación en diversos actos culturales	5
6. Publicaciones	6
7. Fotografías de las actividades.....	7

1. Introducción

En cumplimiento de lo dispuesto por los Estatutos Sociales de nuestra Entidad, la Junta Rectora ha procedido a redactar la presente Memoria Anual de actividades de la Comisión de Bizkaia de la RSBAP correspondiente al año 2002, para su preceptiva presentación en la Junta General Anual de Socios y, si procede, para su aprobación.

Al dar cuenta a los Amigos de esta Comisión de los actos celebrados y de los acontecimientos relevantes en el desarrollo de la vida social acaecidos en el curso del pasado ejercicio, deseamos y confiamos que esta exposición de los numerosos actos e iniciativas desarrollados por nuestra Comisión, estimulen y alienten a nuestros consocios a una mayor participación en la vida social, cual sería deseable para el mejor gobierno y consolidación de la RSBAP.

Así, en lo concerniente a las actividades de la Comisión de Bizkaia de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País durante 2002, se han orientado al cumplimiento de los fines establecidos en sus Estatutos, esto es, a procurar y promover el progreso económico, social y cultural del País Vasco.

Su Junta Rectora, en pleno o en Comisión Permanente, celebró numerosas reuniones. La Asamblea General de la Comisión fue convocada en una ocasión; para la aprobación de la gestión realizada y las cuentas del año 2.001, todo lo cual fue sometido al refrendo superior de la Asamblea General de la Sociedad.

Los miembros de la Junta, además de su efectiva actuación en dicho órgano de gobierno, acudieron a muy diversos actos en representación de la Comisión y, los designados para ello, participaron en la gestión de otras Entidades cuyos fines se relacionan con los objetivos sociales de servicio al País.

Entre tales actuaciones, destacan las reuniones de la Junta de Gobierno y de la Comisión Permanente de la Sociedad, así como de la Asamblea General, celebrada en Donostia.

Con su modesta estructura, ha atendido al desarrollo de las actividades sociales, propiamente dichas, como el funcionamiento de su oficina, órganos de gobierno, reuniones de socios, relaciones externas, etc., lo que ha hecho posible la realización de las que, con carácter institucional y trascendencia pública, se reseñan dentro de esta memoria.

2. Consocios y amigos

2.1. Fallecimientos

Hemos lamentado el fallecimiento de los siguientes Socios:

- D. Antonio Careaga Menchaca
- D. Miren Carmele Cortina Morales
- D. Javier Muguruza Alberdi
- D. Angel María Ortiz Alfau

2.2. De número

Ingresó como tal **D. Manuel Vitoria Ortíz**, quien el día 30 de octubre y con el ceremonial de costumbre dio lectura a su Lección de Ingreso como Amigo de Número titulada “Paulino Uzkudun y el boxeo”, siendo recibido por el Amigo y Presidente de la Real Academia de Ciencias Médicas D. Juan Manuel Gandarias Bajón.

Con el mismo protocolo el día 4 de diciembre, **Dña. Begoña Cava Mesa** ingresó también, en calidad de Amiga de Número, siendo el título de su conferencia “Unión e identidad social. El modelo asociativo vasco-americano en la historia”, siendo recibida por D. Javier Oleaga Echeverría.

2.3. Supernumerarios

Se ha producido la siguiente incorporación como Amiga Supernumeraria de Dña. Amaia Villanueva Goicoechea, tras recibir la patente en la Asamblea Ordinaria de marzo.

Las solicitudes aprobadas de ingreso en la RSBAP durante este año son las siguientes: Javier Barroeta, Josu de Eguia y Milicua, Arantza Ellacuría, José Miguel Gorostiza, Juan Carlos Iturrondobeitia, Nekane Izaola, Pablo Lazcano, Aida Marino, Miren-Josune Monasterio, Fernando Plazaola, M.^a Jesús Ramírez, Manuel Sánchez-Moya y Rolf Schroeder.

3. Asambleas Generales y Juntas

3.1. De la Comision de Bizkaia

3.1.1. Junta General Anual Ordinaria

Se celebró el 8 de marzo de 2002 en el Salón de Actos del Archivo Foral. En ella se presentaron la Memoria y las cuentas del ejercicio 2001, así como el presupuesto para el año 2002, y se entregaron los diplomas acreditativos de la condición de Amigos Supernumerarios.

Al término de la Asamblea el Amigo y Ex-Director D. Miguel Unzueta Uzcanga pronunció la conferencia “Acercándonos a una reflexión necesaria: El futuro del País Vasco”.

3.1.2. Otras Juntas

La Junta Rectora de esta Comisión ha mantenido sus reuniones mensuales los días: 15 de enero, 19 de febrero, 9 de abril, 7 de mayo, 4 de junio, 9 de julio, 19 de septiembre y 10 de octubre en la sede social.

3.2. De la Sociedad

Asamblea General Ordinaria

La asamblea general ordinaria de la RSBAP tuvo lugar el 16 de marzo en el salón de actos de la Kutxa en San Sebastián.

Se dio cumplimiento al contenido del orden del día previsto, cediendo la palabra a los respectivos presidentes para que expusieran la memorias de actividades de 2001 y presupuesto de 2002 y así mismo, se abordaron los siguientes asuntos: subvenciones, Palacio de Insausti, asamblea extraordinaria y deliberante en Hondarribia, visita al Parlamento de Vitoria, proyecto “Euskal Herria ante los retos del III Milenio”, proyecto sobre los Derechos Históricos

y Europa, semana de la Bascongada en México, Boletín, Orria, Egan,...., entre otros.

A continuación el Ex Director D. Miguel Unzueta expuso su conferencia titulada “Acercándonos al futuro del País Vasco: algunas reflexiones necesarias”.

Finalizada la asamblea, se celebró un almuerzo en la Cofradía Vasca de Gastronomía y llegada la tarde se realizó una visita al Aquarium.

Asamblea Deliberante (Hondarribia)

Esta Asamblea convocada por la Dirección, se celebró en el Parador de Hondarribia del 29 de noviembre al 1 de diciembre. Cabe destacar la buena colaboración que ha primado en los preparativos para su organización y la nutrida participación de Amigos vizcaínos en las deliberaciones de las ponencias y comunicaciones, once de ellas presentadas por algunos miembros de esta Comisión. Entre los proyectos que se aprobaron afectan especialmente a Bizkaia el impulsar los trabajos que pueden conducir a la creación de una Academia de Derecho y el Instituto Munibe de estudios del siglo XVIII llamado a funcionar en el Palacio de Insausti, así como la idea de una Casa de Europa en Bilbao.

4. Actividades

4.1. Conferencias

4.1.1 “Acercándonos a una reflexión necesaria: El futuro del País Vasco”

Con ocasión de la Asamblea General Ordinaria de la Comisión de Bizkaia celebrada el 8 de marzo de 2002, el Ex-Director de la Sociedad D. Miguel Unzueta Uzcanga pronunció esta interesante conferencia, que posteriormente ha sido recogida en la publicación Lanak n.º 28, por encargo de la Dirección, habiéndose necesitado una segunda tirada.

4.1.2 “La presencia de los vascos en el Noroccidente de México. Siglos XVI-XVIII”

Aprovechando la visita del miembro de la Delegación en México, Jaime Olveda Legaspi, Doctor en Historia, esta Comisión organizó la citada conferencia en la Sala Juan Larrea el 18 de septiembre, siendo presentado por la también Doctora en Historia, Begoña Cava Mesa.

4.2. III Semana de la Ciencia: Las ciencias de la salud y el progreso social

Estas jornadas constituyen la tercera edición de la semana de la ciencia, centradas en esta ocasión en la salud y el progreso social. Se repite el formato de las anteriores, en cuanto a que tuvieron una semana de duración del 22 al 26 de abril, con la diferencia de que cada día se abordó un único tema, todos ellos de gran interés y actualidad: avances farmacológicos, el cáncer, las situaciones de estrés, límites a la reproducción asistida y alcance del cerebro humano. El público destinatario de las mismas fueron los Amigos de la RSBAP, así como público en general.

4.3. Jornadas sobre sexualidad, salud y juventud

Se celebraron del 18 al 22 de noviembre en la Sala Juan Larrea (Bilbao). Se trata de la quinta edición de estas jornadas de Salud y Juventud, centradas en esta ocasión en la Sexualidad. Se abordaron cuestiones relacionadas con la adquisición de la identidad sexual, el control de la natalidad, la respuesta sexual y alteraciones psicoafectivas, el embarazo y las desviaciones sexuales. Con estas conferencias se ha pretendido profundizar en el conocimiento de la respuesta sexual de la juventud para establecer los parámetros de una adecuada, rica y satisfactoria sexualidad que permita un desarrollo integral de la personalidad

4.4. Derecho Civil Foral

Durante 2002 han continuado los trabajos de este grupo de trabajo, dirigido por el Amigo de esta Comisión D. Adrián Celaya Ibarra y con participación de otros varios socios especializados en la materia.

5. Participación en diversos actos culturales

5.1. Presentación del libro “Humanismo y libertad en el Fuero de Bizkaia”

El 11 de marzo de 2002 tuvo lugar en el Museo de Bellas Artes de Bilbao, la presentación de la última publicación del Amigo D. Adrián Celaya Ibarra, titulada “Humanismo y libertad en el Fuero de Bizkaia”.

El acto fue organizado por la Fundación BBK, contando con la participación de esta Comisión en la presentación del mismo.

5.2. Presentación de libro

El 8 de octubre se participó conjuntamente con Euskaltzaindia-Real Academia de la Lengua Vasca en un homenaje a su Académico de Honor Pedro de Yrizar, también antiguo Delegado nuestro en Corte. Se presentaron su investigación “Morfología del verbo auxiliar Bajo Navarro Oriental” y las “Memorias de un Vacólogo”, obra publicada por nuestra Sociedad. Intervino en representación de la Dirección, el Presidente de la Comisión Emilio Múgica.

5.3 Conferencia “Europa, globalización y Bascongada”

El Amigo Mitxel Unzueta intervino el 18 de diciembre en las IV Tertulias de Azkoitia, disertando en el Salón de Plenos de su Ayuntamiento, tan estrechamente vinculado al nacimiento de nuestra Sociedad, sobre “Europa, globalización y Bascongada”.

6. Publicaciones

Durante 2002 se han editado por la Comisión de Bizkaia de la RSBAP las siguientes publicaciones:

- 1.- **Tabla periódica de elementos químicos tetralingüe.** Se trata de una versión actualizada de la anterior tabla editada en colaboración con la Societat Catalana de Química, que contiene como novedades la incorporación de nuevos elementos químicos sintéticos no aislados y el estar traducida a cuatro idiomas (castellano, euskera, gallego y catalán). Estando pendiente su distribución.
- 2.- **“Colección Lanak n.º 28: Acercándonos al futuro del País Vasco: Algunas reflexiones necesarias.** Este número recoge la comunicación presentada por Mitxel Unzueta en la Asamblea General Ordinaria celebrada en Donostia, el 16 de marzo de 2002.
- 3.- **“Nuevos Extractos: Suplemento n.º 9-B del Boletín de la RSBAP”** contiene los trabajos de ingreso leídos por Manuel Vitoria Ortiz y Begoña Cava Mesa, estando en proceso de edición.

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS DELEGACIÓN EN CORTE – MEMORIA 2002

Vida Corporativa

Junta Rectora

La Junta Rectora de la Delegación en Corte ha mantenido a lo largo del año la siguiente composición :

Delegado:	D. Pablo J. Beltrán de Heredia
Subdelegado:	D. Emilio Palacios
Tesorero:	D. Pedro Aramburu
Secretaria:	Dña. Josefina Arrillaga
Vocales:	D. Carmelo Arregui D. Carlos González Echegaray Dña. María Luisa Guaza D. Carlos Hernández D. Santiago Petschen Dña. Estíbaliz Ruiz de Azúa
Vocales suplentes:	D. Javier Aramendía Gurrea y Dña. Izaskun Álvarez Cuartero.

Reuniones

La Junta Rectora de la Delegación en Corte de la R.S.B.A.P. ha celebrado mensualmente sus reuniones, exceptuando el mes de Agosto

El día 26 de Febrero de 2002 la Delegación en Corte de la RSBAP celebró su Asamblea General Ordinaria anual, en la que se aprobaron la Memoria y las Cuentas correspondientes al año 2001, así como el Plan de Actividades y Presupuesto para el año 2002.

La Delegación en Corte ha participado en las reuniones de la Sociedad, Asambleas Generales, Comisiones y Juntas de Gobierno, a las que ha sido convocada por la Dirección.

La Delegación en Corte ha participado en la Asamblea General Extraordinaria y Deliberante celebrada en Hondarribia del 29 de Noviembre al 1 de Diciembre, con la presentación de cinco de las ponencias y la presencia activa en la misma del Delegado y de varios de sus miembros, presentando así mismo el resultado del cuestionario-encuesta planteado a sus Socios sobre la situación actual, actividades y futuro de la RSBAP.

Amigos de la Delegación en Corte

En la Asamblea celebrada el 26 de Febrero de 2002 se aprobó la solicitud de los Socios Supernumerarios Dña. Carmen Gómez Rodrigo y D. Ignacio Suárez Zuloaga de acceder a la categoría de Socios de Número, una vez pronunciada su Lección de Ingreso; también se aprobó el ingreso de D. José Ignacio Echevarria Gorroño como Socio Supernumerario.

A lo largo del año 2002 se han incorporado dos nuevos socios como Amigos Supernumerarios: M.^a Victoria Cuadra-Salcedo y Javier Eceiza-barrena Cárdenas. Así mismo ha sido aceptada la solicitud del Amigo Supernumerario Iñigo de Yrizar Velasco, de presentar su lección de Ingreso y acceder a la categoría de Amigo de Número.

El día 11 de Diciembre tuvo lugar el acto de la Lección de Ingreso del nuevo Amigo de Número por la Delegación en Corte de la RSBAP, José Ramón Montejo Garai. El tema de la disertación fue “El Euskera, lengua de transmisión del conocimiento científico. Ignacio Etxaide, uno de los precursores del euskera técnico”. El acto, que se celebró en el Salón de actos de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, estuvo presidido por el Delegado Pablo Beltrán de Heredia, representando a la RSEMAP en el acto Carlos González Echegaray, que pronunció las palabras de bienvenida. Las palabras de recepción estuvieron a cargo del Amigo de Número Carlos Hernández Basilio. Después del acto la Secretaria, Josefina Arrillaga, hizo entrega del diploma acreditativo y de la medalla al nuevo Amigo.

El día 30 de Junio ha fallecido en Madrid el Amigo de la RSBAP por la Delegación en Corte, Antonio Careaga Menchaca, a los 81 años de edad. Su afición por el mar le llevó a hacer la carrera naval en la Escuela de San Fernando, graduándose como teniente de navío; sin embargo su disconformidad con la situación política entonces vigente en España, le hizo renunciar a su carrera militar, estudiando Humanidades en la Universidad de Oxford y Derecho en la Universidad de Madrid. Sus inquietudes políticas y sociales le llevaron a participar en la fundación de la revista *Cuadernos para el Diálogo*, de la que fue vicepresidente, así como del diario *El País* y el semanario *Gran Vía* de Bilbao. Colaboró también con *La Gaceta del Norte*, *El Correo Español* y *ABC*. Fue presidente del *Nuevo Ateneo* y de la *Sociedad el Sitio*. Entre su producción literaria se cuentan obras de ensayo, como *Un bilbaino en Londres*, de novelas como *Mar de fondo*, *Bandera negra*, *Camino de Roma*, *Las cenizas del esplendor*, su libro de memorias *Las horas decisivas, memorias*.

El número de Amigos de la Delegación en Corte a finales de año era de 93, de ellos 23 Amigos de Número, 9 Amigos Supernumerarios que tienen pendiente de pronunciar su Lección de Ingreso para acceder a la categoría de Socio de Número, 51 Amigos Supernumerarios, 1 de Mérito, 6 Honorarios y 3 Colectivos.

Actividades Culturales

Conferencias y Seminarios

El día 18 de Abril tuvo lugar en el Salón de Actos de Euskal Etxea – Hogar Vasco de Madrid, la conferencia “El derecho sucesorio foral vasco”, a cargo de D. Andrés de Urrutia, Notario y Amigo de Número de la RSBAP por la Comisión de Bizkaia. El acto contó con una numerosa asistencia de público, que siguió con gran interés la exposición del Amigo Urrutia sobre las particularidades del derecho sucesorio foral a la hora de otorgar testamento, así como sobre su tributación, aclarando las condiciones requeridas para que los vascos que han residido en el País Vasco y actualmente residan en Madrid, puedan acogerse a aquel derecho. Terminó el acto con un animado coloquio, en el que el conferenciante contestó a las preguntas que se le hicieron.

El día 19 de Septiembre se celebró en el Salón de Actos de Euskal Etxea de Madrid una conferencia del Amigo por la Comisión de Alava y Profesor de la UPV José María Ortiz de Orruño Legarda. El objeto de la conferencia era

glosar, en el centenario de su fallecimiento, la figura de Ricardo Becerro de Bengoa, gran publicista, investigador y político, nacido en Vitoria en 1845 y fallecido en Madrid en 1902.

Se trataba de recuperar así del olvido esta figura que tanto destacó en su tiempo y que tuvo una importante actividad política en Madrid, primero como Diputado por Vitoria y luego como Senador por Alava. Durante su estancia en Madrid ostentó también el cargo de Presidente ó Prefecto de la Real Congregación de Naturales y Originarios de las tres Provincias Bascongadas, la institución más antigua de las fundadas por los vascos en Madrid y que aún pervive hoy en día, teniendo ubicada nuestra Delegación en Corte su sede en locales de su propiedad.

Al acto asistió numeroso público, que siguió con gran interés la documentada y amena exposición del Profesor Ortiz de Orruño.

El Seminario XI Semana de la Delegación en Corte ha versado sobre el tema del Papel de las Regiones en Europa. Las conferencias presentadas en esta XI Semana, se celebraron los días 21, 22 23 y 24 de Octubre, en la Sala de Conferencias del Ateneo de Madrid.

Este Seminario ha sido dirigido por el Amigo de Número de la RSBAP por la Delegación en Corte y Catedrático de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid Santiago Petschen Verdaguer, habiendo contado con la participación como ponentes de: D. Manuel Pérez González, Catedrático de Derecho Internacional Público de la Universidad Complutense de Madrid, que trató de “La autonomía Regional en el proceso de la integración Europea”; D. José Luis de Castro, Profesor de Relaciones Internacionales de la Universidad del País Vasco, que presentó el tema “El diálogo directo de las Regiones con competencia legislativa y la Unión Europea: la Asamblea de las Regiones de Europa y el Comité de las Regiones de la Unión Europea”; Carlos Bru Purón, Diputado honorario de la Unión Europea y Notario jubilado, cuya conferencia versó sobre “La Convención de la Unión Europea y el futuro de las Regiones en Europa”. Los Srs. De Castro y Bru fueron presentados, respectivamente, por Ignacio Suárez Zuloaga, Profesor Agregado de la Universidad Antonio de Nebrija, y por Francisco Aldecoa Luzarraga, Decano de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociológicas de la Universidad Complutense de Madrid.

En el acto inaugural participaron Alvaro Rodríguez Bermejo, Presidente del Consejo para el Debate sobre el futuro de la Unión Europea, Manuel

Nuñez Encabo, Vicepresidente y Director del Foro Permanente Europeo del Ateneo de Madrid, que pronunció unas palabras de bienvenida y mostró el interés del Ateneo por el debate sobre los temas relativos a las relaciones en el seno de la Unión Europea, además del Delegado Pablo Beltrán de Heredia, que hizo la presentación de la Semana, y de Santiago Petschen, que abrió el Ciclo de Conferencias.

El Seminario se cerró con una Mesa redonda, sobre “La acción internacional de las Comunidades Autónomas de Cataluña, Euskadi y Madrid”. En el acto, que estuvo moderado por Santiago Petschen, intervinieron Joaquim Llimona, Secretario de Relaciones Exteriores del Gobierno de la Generalitat de Cataluña, José María Muñoa Ganuza, Comisionado del Lehendakari del Gobierno Vasco para las Relaciones Exteriores. Estaba también prevista la participación de Laura Esteban Martín, Directora General de Cooperación con el Estado y Asuntos Europeos del Gobierno de la Comunidad de Madrid, la cual excusó finalmente su participación en el acto. A la presentación por los ponentes siguió un diálogo muy animado, contestando los Srs. Llimona y Muñoa a las preguntas realizadas en el mismo.

Cerró la XI Semana de la Delegación en Corte el Director de la RSBAP, José María de Urkia, que habló de la importancia que Europa tiene y ha tenido a lo largo de su historia para la RSBAP, de la necesidad de resolver el problema de la integración de las nacionalidades históricas en el Estado y de la Europa que debemos aspirar a construir, una “Europa del espíritu”, en frase de Monseñor Martini.

Tanto las conferencias como la mesa redonda celebradas en este ciclo contaron con una muy satisfactoria asistencia de público, que siguió con interés las exposiciones y participó en los coloquios que se celebraron a continuación de las mismas, interesándose así mismo en la posibilidad de adquirir la publicación de los textos correspondientes.

Presentación de libros

El día 7 de Marzo se presentó en el Salón de Actos de Euskal Etxea-Hogar Vasco de Madrid, el libro “Felix María de Samaniego y la Literatura de la Ilustración”, que recoge las ponencias presentadas en la X Semana de la Delegación en Corte, celebradas en el Salón de Actos del Ateneo de Madrid, en el mes de Octubre de 2001, conmemorando el 200 aniversario del fallecimiento del fabulista, ensayista y poeta alavés Félix María de Samaniego.

Participaron en esta presentación: el Presidente de Euskal Etxea, D. José Ignacio Echevarria; el Delegado en Corte D. Pablo Beltrán de Heredia; el que había sido coordinador de las Jornadas y de la edición del libro, D. Emilio Palacios, autor a su vez de la ponencia “Samaniego en la corte de Carlos III; gestiones políticas, tertulias literarias, polémicas teatrales”; el autor de la ponencia “Ilustración y despotismo ilustrado”, D. Francisco Aguilar Piñal; el autor de la ponencia “Maestro, virtuoso, libertino, zurdo, diestro: la erótica heterodoxia de Samaniego”, D. Gaspar Garrote; El Director de la Editorial Biblioteca Nueva, que ha editado el libro con la colaboración de la Delegación en Corte de la RSBAP, D. Antonio Roche. En el transcurso de la presentación los ponentes hicieron una interesante exposición del contenido del libro y de sus respectivas ponencias. Posteriormente el libro ha sido remitido a instituciones y entidades culturales, así como a bibliotecas, de Madrid y de Euskadi principalmente

El día 10 de Julio tuvo lugar la presentación del libro del Amigo de Número de la RSBAP por la Delegación en Corte Pedro de Yrizar, “Memorias de un vascólogo. Mis relaciones con lingüistas y colaboradores”. El acto se realizó en el Salón de Actos de la Biblioteca Nacional y en el mismo intervinieron, además del autor, que tuvo la atención de asistir al mismo, el Director de la Sociedad Amigo José María de Urkía, el Vicepresidente de Euskal Zaindia D. Henrike Knörr, el Delegado en Corte Pablo J. Beltrán de Heredia y el Amigo Iñigo de Yrizar, hijo del autor y que hizo una interesante exposición del infatigable trabajo que D. Pedro ha desarrollado a lo largo de su vida a favor del euskera y en particular el estudio de la morfología del verbo vasco en los diversos dialectos, del cual Euskaltzaindia lleva publicados ya más de diez volúmenes. Este trabajo le llevó a mantener una relación estrecha con numerosos filólogos y estudiosos del euskera, tanto en el País Vasco como en el resto de España y en países extranjeros, de lo que da buena cuenta en estas memorias. Henrike Knörr aclaró también que éste es un libro de interés para la vascología y también para la lingüística en general e incluso para la historia del pueblo vasco.

El acto fue considerado por la Dirección de la RSBAP como de interés general para la Sociedad y lo tomó como acto institucional, por la importancia dada al mismo y por el lugar en que se desarrolló. La asistencia al acto fue numerosa, incluso algunas de personas vinieron expresamente desde fuera de Madrid para asistir a esta presentación, entre ellos el Maestro Javier Bello Portu. La prensa, en particular el Diario Vasco, se hizo también eco de la presentación de este libro de Pedro de Yrizar. Se recibieron comunicaciones de adhesión al acto, entre otros del Lehendakari del Gobierno Vasco, de la Alcaldesa de Azkoitia y del Diputado Foral de Alava.

El 17 de Diciembre se presentó el libro del Vicedelegado en Corte de la RSBAP, Emilio Palacios, “La mujer y las letras en la España del siglo XVIII”, en el Salón de Actos de la RSEMAP. Intervinieron en el acto el Presidente de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, Ramón Muñoz – González, el Delegado en Corte de la RSBAP Pablo Beltrán de Heredia, el Dr. Francisco Aguilar Piñal, Socio de Honor de la RSEMAP, que hizo la presentación del libro, hablando de las difíciles circunstancias en las que tuvieron que realizar aquellas mujeres su labor literaria y de la labor que a favor de la actividad intelectual de las mujeres realizaron en aquella época las Sociedades de Amigos del País. Cerró el acto el autor del libro, Emilio Palacios, que expuso también los intentos realizados en pro de la labor intelectual y artística de las mujeres, ya en el siglo XVIII, por la Bascongada y la Matritense.

Encuentro de los amigos de la Delegación en Corte

El IX Encuentro de los Amigos de la Delegación en Corte se celebró el 25 y el 26 de Mayo, con visitas a Bergara, Azkoitia, Loyola, Cestona, el Museo de Chillida y Tolosa, contando con la participación de 24 asistentes al mismo. El Encuentro se inició el día 25 en Madrid, de donde se salió en autobús para llegar al medio día a Bergara, en donde esperaba al grupo el Presidente de la Comisión de Bizkaia, Amigo Emilio Mugica, que tuvo la amabilidad de preparar la visita a la villa, con la colaboración del Concejal de Cultura de la misma, D. Koldo Pereira, con recepción por el Alcalde D. Victoriano Gallastegi, en el Ayuntamiento. El Alcalde dirigió unas amables palabras y obsequió a la Delegación en Corte con un bajorrelieve del edificio del Real Seminario, una lámina con la cédula de fundación de la Villa y unos ejemplares del libro “Historia de las Cátedras de Química y Mineralogía de Bergara a finales del Siglo XVIII”, editado por el Ayuntamiento de Bergara. Camino del restaurante el Amigo Múgica fue dando detalles de los diferentes edificios notables de la Villa, en particular de aquellos relacionados con personalidades de la RSBAP, como aquel en el que vivió su fundador, el que alojó al Laboratorio del Real Seminario. Durante el almuerzo se unieron al grupo los Amigos María Pilar y José Antonio de Uría, que entregaron una muy interesante lámina preparada por su hermano Juan Ignacio, con apuntes sobre el Real Seminario y otros edificios notables de la Villa. Después del almuerzo y antes de salir hacia Azkoitia, se visitó la magnífica Parroquia de San Pedro.

En Azkoitia, a donde también acompañó al grupo el Amigo Mugica, se cursó una visita al Palacio de Insausti, siendo atendidos por los Tenientes de Alcalde del Ayuntamiento de Azkoitia, D. Asier Arambarri, y D. Juan Mari

Goenaga. Durante la visita el Amigo Juan Ignacio Uría hizo una extraordinaria exposición sobre el Palacio, sus características arquitectónicas y su historia. Todos quedaron muy gratamente impresionados por la magnífica restauración realizada del exterior del Palacio, esperando que la rehabilitación interna sea del mismo tenor.

El Ayuntamiento de Azkoitia, representado por los Srs. Arambarri y Goenaga, ofreció al grupo una recepción en un restaurante de Loiola, a base de chocolate con churros, que gustaron mucho y dejaron en todos un grato recuerdo, con el agradecimiento al Ayuntamiento de Azkoitia por su amabilidad.

A continuación las personas que lo quisieron, asistieron a una Misa en la Capilla de la Conversión de la Casa de S. Ignacio en Loiola, la cual fue celebrada por el Jesuita José Ramón Martínez de Lejarza, el cuñado del Amigo Carmelo Arregui, organizador del Encuentro.

Por la noche el grupo se alojó en un hotel de Cestona. El día 26 por la mañana se visitó el museo de Chillida “Txillida Leku”, visita en la que acompañó al grupo el Amigo Sabastián Agirretxe, gran conocedor de la obra de Eduardo Chillida y del museo, gracias a cuya colaboración y a sus explicaciones tanto de la obra expuesta en el exterior como de la ubicada en el interior del caserío restaurado, la visita resultó de un gran interés para todos los participantes en la misma, a pesar de que por las exigencias del tiempo disponible no se pudo dilatar todo lo que muchos hubieran deseado.

Para terminar el Encuentro y antes de iniciar el regreso a Madrid en autobús, se hizo una rápida visita a Tolosa, en particular a la Iglesia de Santa María, exponente del llamado “gótico vasco”, la cual fue también muy bien guiada por el Amigo Agirretxe, el cual acompañó al grupo durante la comida en una sidrería de la localidad.

Publicaciones

En este curso se ha hecho una segunda edición del libro del Amigo de Número de la RSBAP por la Delegación en Corte Pedro de Yrizar, “Memorias de un vascólogo. Mis relaciones con lingüistas y colaboradores”. Se ha realizado su distribución a bibliotecas de Ayuntamientos del País Vasco, Universidades, instituciones, entidades culturales y medios de comunicación, habiendo tenido el libro una muy buena acogida.

Según estaba acordado, se adquirieron 130 ejemplares de las Actas de la VIII Semana, “El Exilio Vasco”, sobre la Cultura, pensamiento y literatura de los escritores transterrados en 1939, que se hicieron llegar al Director de Relaciones con las Colectividades Vascas, del Gobierno Vasco, para su distribución a los Centros Vascos en América.

Felicitaciones de Navidad

En el año 2002 se ha enviado a los socios de la Delegación y a las instituciones y entidades culturales de Madrid, como en años anteriores, la Felicitación de Navidad preparada por la Dirección, con el tema del logotipo que Eduardo Chillida hizo para la RSBAP, con un recuerdo a este gran artista fallecido en el mes de Agosto de 2002.

Información económica

Los gastos de la Delegación en Corte en el año 2002, tanto en lo que se refiere a gastos fijos y a gastos variables de nuestra sede, como a los gastos producidos por las actividades desarrolladas por la misma en dicho año, han sido cubiertas en su totalidad con los ingresos procedentes de las cuotas de sus socios y de las subvenciones recibidas, a través de la Dirección, del Ministerio de Educación y Cultura (Secretaría de Estado de Universidades, Investigación y Desarrollo), del Gobierno Vasco y de particulares, resultando un balance equilibrado

**REAL SOCIEDAD BASCONGADA
DE LOS AMIGOS DEL PAIS
COMISION DE GIPUZKOA – MEMORIA 2002**

Vida Corporativa

La Junta Rectora de la Comisión de Gipuzkoa ha estado integrada a lo largo del año 2002 por los siguientes Amigos:

José María Urkia Etxabe	Presidente en funciones
Asunción Urzainki Mikeleiz	Vicepresidenta
Luis Elícegui Mendizabal	Secretario
Vicente Zaragüeta Laffitte	Tesorero
Sebastian Agirretxe Oraá	Vocal
Jose M. ^a Aycart Orbegozo	“
Coro Cillán-Apalategui Garcia de Iturrospe	“
Juan José Alvarez Rubio	“
Gillermo Etxeberria Ugalde	“
Juan Garmendia Larrañaga	“
Xabier Ibarzabal Aramberri	“
Edorta Kortadi Olano	“
Javier Lasagabaster Echarri	“
Luis M. ^a Mujika Urdangarin	“
José Ignacio Tellechea Idígoras	“
Juan Ignacio de Uria y Epelde	“

Esta Junta Rectora de Gipuzkoa celebró reuniones los días 08 de Marzo, 07 de Mayo, 23 de Julio y, convocada para el 22 de Noviembre, fue posteriormente suspendida físicamente y sustituida por la comunicación de propuestas por parte de sus miembros. Desde la Presidencia se ha ido en-

viando de forma continua todo tipo de comunicaciones y escritos de la marcha de la Sociedad a todos los miembros de la Junta Rectora para su completa información.

La RSBAP ha celebrado las siguientes Juntas de Gobierno: 28 de Junio en Azkoitia y 30 de Setiembre en Vitoria-Gasteiz; las siguientes Comisiones Permanentes: 21 de Enero en Vitoria-Gasteiz y 26 de Abril en Donostia-San Sebastián; Asamblea General Ordinaria el 16 de Marzo en Donostia-San Sebastián; y Asamblea Extraordinaria y Deliberante los 29-30 de Noviembre y 01 de Diciembre en Hondarribia. La Comisión del Palacio de Insausti celebró en Vitoria-Gasteiz el 11 de Julio una reunión con miembros del Departamento de Cultura del Gobierno Vasco. Asimismo se celebró el día 11 de Julio, en Vitoria-Gasteiz, una reunión de Dirección con los Tesoreros de la Sociedad para tratar de unificar la Gestión contable.

Durante el presente año, se ha producido el siguiente fallecimiento:

– Eduardo Chillida Juantegui, † 19.08.2002

Goian bego

Actividad Cultural

Se han desarrollado las siguientes Actividades.

Lecciones de Ingreso

- El día 15.06.2002 pronunciaron, en la Biblioteca Dr. Camino de San Sebastián, sus lecciones de ingreso como Amigos de Número de la RSBAP, D. Luis Mokoroa Segués, Gran Sukalde Jaun, y D. Juan José Lapitz Mendia, Vicepresidente, ambos de la Cofradía Vasca de Gastronomía. La conferencia de D. Luis Mokoroa versó sobre “Gentil doncella o bocazas presuntuoso: La anchoa y el boquerón”, mientras que D. Juan José Lapitz disertó sobre “Mar, río y montaña como nexos lingüísticos y gastronómicos”. Intervino en el Acto D.^a Asunción Urzainki Mikeleiz y pronunció las palabras de recepción D. José María Aycart Orbeago. A continuación se sirvió un Almuerzo en el Comedor Munibe de la Cofradía Gastronómica en San Sebastián.
- El Doctor D. Enrique Samaniego Arrillaga, pronunció, el día 20.11.2002, y en la Biblioteca Dr. Camino de San Sebastián, su lección de ingreso como Amigo de Número de la RSBAP. El tema elegido fue

“ Nicasio Landa: Vasco universal”. Intervino en el Acto D. José María Urkia Etxabe y pronunció las palabras de recepción D. José María Aycart Orbegozo. El Acto contó con la presencia del Presidente del Parlamento Vasco, D. Juan María Atutxa.

Otras actividades

- El día 01.03.2002, en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Bergara, se celebró un **Homenaje-Recuerdo a Sor Juana Inés de la Cruz** en el 350 aniversario de su nacimiento, interviniendo:

D. Victoriano Gallastegi Altube, Alcalde de Bergara. Pronunció las palabras de acogida.

D. Emilio Múgica Enecotegui: “La ascendencia bergaresa de Sor Juana Inés de la Cruz”.

D. José Luis Munoa Roiz: “La Ciencia en Sor Juana Inés de la Cruz”.

D. José María Urkia Etxabe: “La enfermedad y muerte de Sor Juana Inés de la Cruz”.

D. José María Aycart Orbegozo: “La obra poética de Sor Juana Inés de la Cruz”

Concluyó el Acto con un recital de poesías a cargo de D.^a Pilar Barba Larburu y se procedió a la entrega al Ayuntamiento de Bergara de un cuadro con la imagen de Sor Juana Inés y una bella edición de sus Obras Completas.

- El día 25.04.2002 dictó, en la Biblioteca Dr. Camino de San Sebastián, una Conferencia que versó sobre: “Ignacio Ellacuría: Un vasco que apostó por la Justicia”, D. Alfredo Tamayo Ayestarán, S.J. Presentó el Acto D. José María Urkia Etxabe.
- El día 25.05.2002, y en la localidad de Segura (Gipuzkoa), se celebró un acto de homenaje al Amigo de Honor de la RSBAP, Prof. Luis S. Granjel. Se trató de una iniciativa que partió del Ayuntamiento de Segura, en reconocimiento a un hijo ilustre y querido de esa Villa. Se tributó, de la mano del Alcalde, D. Luis M.^a Telleria, un sencillo y emotivo recuerdo-homenaje al Amigo Granjel.
- En el transcurso de los XXI Cursos de Verano de la Universidad del País Vasco-Euskal Herriko Unibertsitatea, se celebró dentro del Ciclo: Pensamiento y Creación en Euskal Herria, un Curso sobre: Ignacio Zuloaga. Diálogo intercultural. Bajo la Dirección de D. José Luis Abellán

(Universidad Complutense de Madrid) y D.^a M.^a Rosa Suárez-Zuloaga, actuaron como ponentes: D. Juan Etxeberia, D. José María Urkia Etxabe, D. José Ignacio Tellechea Idígoras, D. Vincent Ducourau, D. Juan Ignacio de Uria, D. Mariano Gómez de Caso, D. A. Bonet Correa, D. Javier Viar, D.^a Mayi Milhou, D. Jon Bagües, D. Félix Maraña, D. Joseba Arregui y D.^a Priscilla Muller. Se glosó la figura de Ignacio Zuloaga, eibarrés genial y vasco universal que vivió y triunfó en todo el mundo.

– El Dr. en Historia y Amigo de Número de la SBAP de México, Jaime Olveda Legaspi, pronunció, en la Biblioteca Dr. Camino de San Sebastián, el día 20.09.2002, la conferencia: “La presencia de los vascos en el noroccidente de México. Siglos XVI-XVIII”. El acto fue presentado por el Director de la RSBAP, Amigo D. José María Urkia Etxabe.

– **Apertura de curso 2002/2003** de la Comisión de Gipuzkoa, con la presentación del libro “Tratado de Metalurgia de las Comisiones (Segundas) de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País”, cuya autora D.^a M.^a Mercedes Urteaga Artigas intervino en el Acto, celebrado el 31.10.2002. en el Salón del Trono de la Excm. Diputación Foral de Gipuzkoa. Intervinieron, además, en la Apertura del Curso, el Diputado General D. Román Sodupe Olaizola, D. Luis Bandrés Unanue –Diputado de Cultura– y D. José María Urkia Etxabe.

– **Aula de Bioética de la RSBAP.** Se celebró en San Sebastián los días 11 y 12 de noviembre de 2002, en el Salón de Actos de Kutxa. La presente edición, número 4 de las celebradas, se denominó: “Ética y Religión”, interviniendo:

Prof. Dr. D. Jesús Conill Sancho: “La relación entre Ética y Religión, tras la (tan repetida) Muerte de Dios”. Presentó y moderó el Acto el Amigo de Número: Dr. Xabier Ibarzabal Aramberri.

Mons. D. José María Setién Alberro: “Ética, Política y Paz en Euskal Herria hoy”. Saludó el Acto el Amigo y Presidente de la Comisión de Bizkaia, D. Emilio Múgica Enecotegui, que leyó unas palabras de la Exdirectora de la RSBAP: Prof. D.^a María Angeles Larrea Sagarminaga. Clausuró las Jornadas el Director de la RSBAP: D. José María Urkia Etxabe.

– **Asamblea Extraordinaria y Deliberante de la RSBAP.** Tuvo lugar, durante los días 29 y 30 de noviembre y 01 de diciembre de 2002, en el Parador Carlos V en Hondarribia. El acto inaugural presidido por el Director y Presidente de Gipuzkoa, D. José María Urkia Etxabe, los

Presidentes de las Comisiones de Alava y Bizkaia y Delegados en Corte y México, contó con la colaboración de los Alcaldes de Irún y Hondarribia, Sres. Santano y Jauregi, respectivamente. Fueron debatidas, en las diferentes sesiones, las diversas ponencias presentadas con anterioridad, para su estudio y análisis. La asistencia a las deliberaciones incluídas en el programa confeccionado fue importante y el contenido de las conclusiones será objeto de posterior publicación para general conocimiento de la Sociedad. Como colofón a los actos, y antes del balance final, se ofreció, por parte del Amigo José Santos de la Iglesia Ugarte, un magnífico Concierto de Organo en el marco de la Iglesia de Nuestra Señora de la Asunción y del Manzano de Hondarribia. Posteriormente, y en el Restaurante Alameda, se sirvió una cena.

- El día 12.12.2002, y en el Museo de San Telmo de San Sebastián, la Asociación de Amigos del Museo de San Telmo y Donostia Kultura, nombraron **Amigo de Honor** a la **Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País**. Durante el Acto impartió el Amigo José María Aycart Orbeagoza la conferencia: “La Bascongada de los Amigos del País en su segunda época (San Sebastián siglos XIX y XX): exposiciones y museos”. El Director D. José María Urkia Etxabe, recibió, de manos de la Presidenta de la Asociación de Amigos del Museo de S. Telmo, D.^a Monserrat Fornells, una placa que recuerda la efemérides celebrada. Formó parte de la Mesa Presidencial el Director del Museo de S. Telmo D. Rafael Zulaica.
- La Revista EGAN de la RSBAP ofreció el día 13.12.2002, en Oiartzun, un Homenaje al eminente Escritor y Poeta D. Juan Mari Lekuona. En los actos, que contaron con el patrocinio del Ayuntamiento de Oiartzun y la Diputación Foral de Gipuzkoa, intervinieron: D. José María Urkia Etxabe, D. Luis M.^a Mujika –Amigo de Número–, D. José Luis Padrón, D. Patxi Ezkiaga, D. Xabier Lete, D.^a Mirari García y D. Antton Valverde.
- **Azkoitiko IV. Tertulia Berriak**. “La Ilustración y sus valores” y “Europa, Globalizazioa eta Adiskideen Elkartea”

Organizado en colaboración con el Ayuntamiento de Azkoitia, se celebraron los días 17 y 18 de diciembre de 2002, con las siguientes intervenciones:

“La Ilustración y sus valores”

D.^a Nerea Zubizarreta. Alcalde de Azkoitia

D. José María Urkia Etxabe. Director de la RSBAP/EAE

D.^a Miren Sánchez Erauskin. Expresidenta y Secretaria de la Comisión de Alava-RSBAP

“Europa, Globalizazioa eta Adiskideen Elkarte”

D.^a Nerea Zubizarreta. Azkoitiko Alkatea.

D. José María Urkia Etxabe. EAEko zuzendaria.

D. Mitxel Unzueta Uzcanga. EAEren zuzendari-ohia.

Publicaciones

Aparecidas en el 2002

– *Boletín de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País–Euskalerrriaren Adiskideen Elkarte*:

n.º xvii, 2002 – 1 (págs. 1 – 254)

n.º xvii, 2002 – 2 (págs. 255 – 534)

(Con el patrocinio de Eusko Jauriaritza – Gobierno Vasco, y Ministerio de Cultura)

– *ORRIA*.

Ejemplar n.º 30

Ejemplar n.º 31

Ejemplar n.º 32

– *EGAN (Suplemento en Euskera del Boletín de la RSBAP/EAE)*

2002 – 1/2 (orr. 1 – 311)

2002 – 3/4 (orr. 1 – 273)

(Con el patrocinio de la Diputación Foral de Gipuzkoa, Gobierno Vasco y Fundación Kutxa)

– *JUAN MARI LEKUONA. Saiakera*

(Con la colaboración de Koldo Mitxelena Kulturunea-Gipuzkoako Foru Aldundia)

– *KITARRA. Umetako oroitzak*

(Con la colaboración de Andoaingo Udala)

– *HISTORIAS DE UNA GIPUZKOA DESCONOCIDA* por Juan José Goikoetxea

(Con la colaboración de Mendaroko Udala y DEBEGESA)

Asimismo, se preparan para su aparición en el 2003 (edición 2002) las siguientes obras:

- 1.- *Aula de Bioética 4 de la RSBAP*, coordinado por Xabier Ibarzabal Aramberri y José María Urkia Etxabe.
- 2.- *ORRIA*.
Ejemplar n.º 33
- 3.- *Nuevos Extractos. Suplemento 16 - G*
(Con el patrocinio del Ministerio de Cultura)
- 4.- *“En busca de la fortuna, los vascos en Guadalajara”* por el Dr. Jaime Olveda
(Coedición con El Colegio de Jalisco. México)
- 5.- *“La société des amis du Pays Basque-l’amitié en Espagne au XVIIIème siècle”* por Mary Trojani
(Coedición con Presses Universitaires du Mirail. Université de Toulouse Le Mirail. Francia)

Información Económica

La presente Memoria lleva incorporada una amplia, documentada y rigurosa información financiera en su presentación preceptiva ante las Instituciones Públicas. Omitimos aquí la incorporación de dicha copiosa documentación, que está a disposición de los Amigos interesados en la Secretaría de nuestra Comisión.

Nota final

Por las aportaciones económicas recibidas, queremos dejar constancia de nuestro reconocimiento y gratitud a las Instituciones vascas: Gobierno Vasco y Diputación Foral de Gipuzkoa. Del mismo modo, a la Administración Central: Ministerio de Cultura, por la subvención recibida en 2002.

Asimismo a la Fundación Kutxa por la cesión de la Sala Serapio Múgica (Biblioteca Dr. Camino), Salón de Actos de la calle Andía, para la celebración de nuestros actos culturales.

Nuestro agradecimiento a los Ayuntamientos de Azkoitia, Bergara y Oiartzun por la cesión de sus Salones de Plenos.